



Rampe de la Gare 2
CH-1290 Versoix
Tél. : 022 775 66 80
bibli.versoix@worldcom.ch
www.versoix.ch

HORAIRES

Mardi		15h30-18h30
Mercredi	10h00-12h00	14h00-17h00
Jeudi		15h30-19h00
Vendredi		15h30-18h30
Samedi	10h00-12h00	

À la rencontre de Monique Janvier

Depuis 2009, Monique Janvier anime des ateliers d'écriture à la Bibliothèque pour le plus grand bonheur des participantes. Membre de la Société Genevoise des écrivains, elle a publié *Atelier d'écriture et des personnes âgées : aux vendanges de la vie* (38165), présent sur nos rayons sous 363.62 JANV. Nous avons voulu en savoir plus sur cette rayonnante personnalité.

En quelques mots, pourriez-vous nous parler de votre parcours ?

J'ai eu comme trois vies en quelque sorte. Née au Maroc où je suis restée 25 ans, j'ai ensuite vécu assez longtemps à Paris et maintenant je me retrouve à Genève. Je me sens donc citoyenne du monde. Je suis l'aînée de huit enfants et j'ai quitté ma famille à vingt ans. Après mes études d'infirmière, j'ai été tout de suite nommée enseignante dans la première école chrétienne du Maroc. La pédagogie m'a plu et j'ai continué dans cette voie (plus tard aussi dans l'enseignement supérieur des soins infirmiers à Paris). Puis est venu un tournant dans ma vie, vers le milieu de la trentaine, avec la prise de conscience de ma finitude et le désir de vieillir sereinement. A partir de là ont commencé des expériences positives avec les personnes âgées qui ont abouti sur la création de toutes sortes d'ateliers.

Je me suis tournée très tôt vers le développement personnel. Mes ressources sont : la poésie, que je lis et écris ; la musique qui m'inspire ; la nature sauvage dont j'aime l'espace. Un de mes plus beaux voyages a été dans le désert du Sahara algérien.

Les livres, les auteurs, qui vous ont marquée ?

Camus, Saint-Exupéry, Lanza del Vasto, Rilke, Le Clézio, Bobin, Christiane Singer et plus récemment Boris Cyrulnik avec le phénomène de la résilience. Pierre Rabhi a beaucoup écrit sur la terre et je rejoins ses préoccupations écologiques. Albert Jaccard est aussi une voix qui compte pour moi. Je citerai encore la spiritualité de Jean-Yves Leloup ainsi que tous les livres de la poétesse Marie Noël. Je suis en outre une passionnée des symboles que j'ai trouvés dans la lecture de Jung. Sans oublier René Char que j'ai rencontré à Paris lors d'une séance de déclamation... J'ai eu la chance d'être l'amie de l'écrivain Pascal Rugga et cela me fait dire que la plupart des poètes sont des philosophes.



La langue française, est-elle votre maison ?

Oui et non. Oui, au sens, où la langue permet la découverte du monde et ouvre aux rencontres. Pourtant, je crois beaucoup au non-verbal et à l'intelligence du cœur. Depuis plus de 20 ans, j'anime des ateliers d'écriture en restant simple, sans ambition de grande littérature. Les livres qui font réfléchir sont plus incitatifs : les récits de voyage et la philosophie permettent d'affiner sa propre pensée ainsi que sa sensibilité. Je m'étonne encore et me réjouis de toutes les formes d'écriture : haïkus, aphorismes, poésie, contes et nouvelles.

Monique Janvier, dans son chemin de vie, a allié pédagogie, poésie, foi, humanité et créativité. Nous saluons son long service, certainement précurseur.

Anne-Marie Cominetti